

同性だから嫌というほどわかる  
女性プレーヤーの心理

シドニー、アテネとオリンピック2大会連続でソフトボール日本代表をメダルに導いた宇津木妙子氏。

\*日本リーグ初の

女性監督就任

1985年、ソフトボールで女性として初めて日本リーグ（日立高崎／当時）の監督になります。その前年末、同社の工場長でした。

いを打ち明け、自分の考えをぶつけました。

「どんな指導者が理想か、いろいろ経験したからわかる。選手に公平に接し、それぞれを生かす場をつくることが大切だと思つ

すると父が、「指導理念は何だ」と聞いてきました。

ら、地域から愛されること

「やらせてください」と私から頭を下げて、いました。

ましたから、さまざまな思いが巡つたのです。

高橋の思案に相談でないと  
「女の監督はない。やめておけ」と結婚を勧められる。父にも企業スポーツで経験した洗いざら

ですが、その後援会組織があることを知り、会ってみると6人全員が男性で、タバコの煙をパーッと吹かしているんですね。瞬間、「あっ、私は認められていないな」「い」、そう思いました。当時、女性

には犠牲になる精神など、チーム改革からスタートしました。常に余裕を持って周りを見られるかどうか。きめの細かさが必ず試合で出る。技術はあっても心、結局は人間力がモノをいいます。

ますが、それでも同性だから見えてくることがあります。同性だから嫌になるほどわかることがあるのです。

ましたが、練習後はしゃべれない、ご飯を食べられないほどの猛練習もしました。おかげで2部、1部と順調に上がっていけました。

選手は12人いましたが、ジュニア時代に活躍したピッチャーをはじめそれぞれ高い能力は備えていました。ただ、会社に対する甘えも見える。どこかスター扱いの面があり、ソフトボールだけやっていればいい、そんな雰囲気がありました。

自分のよさをどうすれば表きるのかを考えろ。個性をアピールし、それがチームになつたと強になる」

とことん、とにかく選手を見つめた

「自分のよさをどうすれば表現できるのかを考えろ。個性をアピールし、それがチームになつたとき最も強になる」

「そう選手に伝えました。

『とことん、とことん選手を見つめた

**解説**  
うつぎ・た  
中学1年  
星野・高  
'74年、比  
勝・'85年  
ラ高(現)  
督)。97年  
ではシンド  
を獲得。ビ  
アドバイザ  
総監督。し  
長。日本体  
トヨタ。

のリーダーなどいませんでしたから、「本当に任せて大丈夫か?」、そんな思いもあつたのでしょう。

「最後は100%以上の力を出さなければ勝てない。私は下手だつたけど、練習は懸命にやつた。ここで東京まで足りない。

宝津木妙子

うつぎ・たえこ 1953年生まれ、埼玉県出身。中学1年からソフトボールを始め、星野女子(現星野)高等学校を経て、ユニチカ垂井に入社。「74年、最年少で世界選手権に派出し、準優勝、「85年に現役引退し、日立高峰(現ピックハウス高峰)の監督に就任(日本リーグ初の女性監督)。'97年、日本代表監督に就任。オリンピックではシドニー大会で銀、アテネ大会では銅メダルを獲得。ピックカメラ女子ソフトボール高峰シニアアドバイザー、東京国際大学女子ソフトボール部総監督、NPO法人ソフトボールドリーム理事長。日本体育協会理事、日本体育協会公認ソフтверサル指導員。



写真／金子洋

「自然体で自分をアピールしてほしい」と語る宇津木妙子氏  
（写真：YUTAKA・アプロスポート）



### ※ 自然体でいければ 人は支えてくれる

今も、スポーツ界でも男女差  
はあります。「女が……」という  
面はぬぐい捨てられていません。  
だから女性もつい頑張ってしまう  
。もっと自然体でやればいいの  
に……はたから見ているとそん

た。理論に基づいた指導哲学があるわけではありません。でも、ソフトボールに対する思いは誰にも負けない、その信念を貫いてきました。

ずいぶんムチャなこともやりました。私が真剣さに胸打たれた部分もあつたかもしません。本気で叱り、一緒になつてバカなことをやり、お風呂で延々と説教することもありました。意気に感じると徹底的にきててくれるのも、また女性なのです。

そして選手を叱ったあとは自らの反省が始まります。三振やエラー、選手ができないのは指導者の責任。選手に理解させる力がないから失敗にもつながるので指揮者は選手から信頼される存在でいなければいけない。それには選手以上に勉強し、選手のいい部分をいかに引き出せるか、それが重要です。

一方で、人との出会いが支えてくれました。私の場合、会社もチームも、そして選手もそう。ふだん口にはしませんが、常に応援してくれる主人にとても感謝しています。理解してくれる人が周りにいることで、どれだけ頑張れたでしょう。なかには、暴露本を書きたいぐらい（笑）、やられたケースもあります。ですが、それでも根っから憎めないんですね。その人たちがいたから、また頑張れた。

天の時、地の利、人の和、いろいろな関わりがあつて初めて勝利につながる。リーダーになる以上、覚悟が必要です。すべてを背負い、周りからはすべてを見られる、その上で自分らしさを出してほしいですね。